

NORIAS, CAMINO



En conexión con la carretera de Laguardia y entre ella y las riberas del río Ebro, discurre el camino de las Norias, caracterizado por la bondad de sus tierras de labor y por ubicarse desde 1924 la “Estación de Arboricultura y Fruticultura”, hoy convertida en el Complejo Deportivo Municipal Las Norias. Hasta esta fecha y desde 1916, cuando fue creada, su denominación era “Estación de Agri-

cultura y Ganadería” y disponía de un terreno para su experimentación e instalaciones de casi 20 hectáreas.

A través del camino de las Norias se alcanzan las riberas del Ebro a la altura de la denominada presa de la Guillerma. Esta instalación, inaugurada el 5 de junio de 1910 junto con la Fábrica de Harinas “La Modelo”, eran propiedad de Guillerma Ubis, que el 29 de abril de 1924 constituye la sociedad

“Viuda de Arza e hijos” para la producción de harina.

Junto al camino de las Norias se ubica la plaza Ángel Martín Municio (1923-2002), inaugurada por el alcalde, Tomás Santos, el 18 de febrero de 2010 en presencia de amigos y familiares del científico riojano y presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales.

RECINTO FERIAL



Por este camino de las Norias y desde las fiestas de San Bernabé 2003 se accede a los terrenos donde en fechas señaladas –Fiestas de San Bernabé y Fiestas de San Mateo– se ubica el actual emplazamiento del recinto ferial sobre una parcela de 35.000 m².

COMPLEJO DEPORTIVO MUNICIPAL LAS NORIAS DE 1993

En sesión celebrada por el Ayuntamiento el 4 de noviembre de 1974 y bajo la presidencia del alcalde, Narciso de San Baldomero, se acordó indemnizar al Instituto Nacional de Investigaciones Agrarias con la cantidad de 13.500.000 pts., condicionada a la reversión a favor del Ayuntamiento de las fincas que entonces se hallaban ocupadas por la citada Estación de Arboricultura y Fruticultura, y que como ya era sabido, se tenía pensado establecer en ellas un gran complejo polideportivo.

En las 20 hectáreas que conformaban estos terrenos se pensaba, en primer lugar, destinar la zona comprendida entre el camino de entrada y la carretera de Laguardia a uso industrial que exigía el Plan Comarcal de Ordenación Urbana; y en segundo lugar, utilizar el resto de la finca, que era la parte comprendida entre el camino de las Norias y el Ebro, a un uso en función de la ciudad y acorde con su calificación urbanística, que se traduciría muy probablemente en una institución recreativa-deportiva.

Prácticamente 20 años después de este histórico acuerdo, el 10 de junio de 1993, cuando era alcalde Manuel Sainz,

el Complejo Deportivo Municipal Las Norias, con proyecto de Rafael Alcoceba, fue inaugurado convirtiéndose en una esplendorosa realidad. La inversión realizada fue de 1.169.200.000 pts. y sus límites se sitúan al Norte con la carretera de Laguardia y los campos del Mundial 82; al Sur con el río Ebro; al Este con las instalaciones del Frontón Adarraga y al Oeste con la presa de la Guillerma.

CENTRO DE TECNIFICACIÓN DEPORTIVA JAVIER ADARRAGA

Este complejo deportivo incluye gimnasio, pabellón polideportivo, pistas de tenis, rocódromo, sala de musculación y frontón de pelota. El 9 de agosto de 1964, a los cuatro meses del fallecimiento de Javier Adarraga Gorrochategui producido el 29 de marzo de 1964, y a propuesta de la Federación Riojana de Pelota con total unanimidad de la Junta Provincial de Educación Física y Deportes, las autoridades nacionales deportivas correspondientes aceptaron la denominación de “Javier Adarraga” para el nuevo frontón de pelota que se





estaba construyendo y que se hallaba ya prácticamente terminado en los terrenos adjuntos a la Playa de nuestra capital.

Javier Adarraga, entre otras múltiples distinciones que consiguió a través de toda una vida dedicada al deporte, recibió la medalla al mérito deportivo el 8 de junio de 1958 en un acto en el que trasladó la antorcha olímpica al Stadium Cantabria, donde se clausuraba la pascual del deportista, dedicada a él como elemento más representativo del deporte riojano.

Javier Adarraga había sido maestro en multitud de deportes, destacando la medalla de oro de pelota a pala en las Olimpiadas de París de 1924, y asimismo no se olvidaba su caballerosidad y persona humanitaria y valiente, recordándose especialmente su rasgo heroico de meterse en pleno invierno en el río Iregua, en Albelda, con agua hasta el pecho para salvar la vida de dos labradores aislados por la crecida y en grave riesgo de perecer; o el que tuvo también al salir de Logroño con una enorme nevada para llevar medicinas a los pueblos de la Sierra que estaban incomunicados por carretera y había que trasladarse en esquí. No hay que olvidar que el Sr. Adarraga había sido el iniciador e impulsor de casi todas las

sociedades deportivas de la provincia, tales como ciclismo, motociclismo, pelota, esquí, fútbol, etc.

Las medidas del frontón son las siguientes: longitud, 35'68 metros, altura frontis, 9'50 metros; altura pared izquierda, 9'50 metros; altura rebote, 6 metros; altura de la chapa del frontis, 0'96 metros; ancho de la cancha, 9'90 metros; ancho de la contracancha, 8 metros; ancho del frontis, 11 metros. Las gradas del frontón pueden albergar un máximo de 1.879 localidades, de las cuales 1.679 son sentadas y de pie, en paseos, 200 personas más. Este frontón fue inaugurado el 20 de septiembre de 1964. Al histórico momento asistieron el entonces delegado nacional de Educación Física y Deportes, José Antonio Elola Olaso; el presidente de la Federación Española de Pelota, Jaime Lazcano; otras diversas autoridades, tanto nacionales como provinciales y locales; presidentes de varias Federaciones Provinciales de Pelota, y los hijos de Javier Adarraga, nombre oficial que ostentaría el magnífico frontón.

Las instalaciones fueron bendecidas por el capellán de la Organización Juvenil, a cuyo término el gobernador civil, Frago del Toro, pronunció un discurso en el que mostró su satisfacción por haber resuelto una necesidad que tanto

Logroño como la provincia sentían unánimemente. Finalmente, Elola Olaso se refirió a la figura de Javier Adarraga y a la política de su departamento en orden a la promoción del deporte en general y en este caso concreto al de la pelota en particular. Terminados los discursos, Isidoro Ochoa, efectuó el saque de honor.

Los primeros partidos que se jugaron seguidamente, a nivel oficial, fueron los de los campeonatos nacionales infantiles, representados por los jugadores Terroba y Ruiz Navarro, quienes ganaron fácilmente a los subcampeones, los navarros Sobrino y Jáuregui por el contundente resultado de 18 a 10 tantos. En segundo lugar, actuaron Trapero y Pisón contra Barberito V y Conde, ganando los primeros por 22 a 17. Ya en horas de la tarde y por lo que respecta a jugadores profesionales contendieron Barberito III y Del Val contra Chicuri e Iltuarte, quienes después de un partido tremendamente emocionante, se decantó la victoria por nuestros paisanos con el resultado de 22 a 16. Finalmente, el partido cumbre de la memorable inauguración corrió a cargo del recordado Barberito I bien acompañado por Echave X contra la gran pareja de los hermanos Arriarán. En aquel partido ya para la historia, Barberito I ganó dos tantos de saque y Arriarán III, siete; los dos lo efectuaron desde el número 4. Hubo empates a 1, 3, 4, 5, 6, 12 y 13 tantos, escapándose la pareja de hermanos para terminar ganando por 22 a 16 tantos.

Por su cancha han pasado los mejores pelotaris del deporte de la pelota, del que pueden destacarse por ejemplo en herramienta, jugadores de la talla de Ricardo Garrido, los hermanos Daniel y Juan Pablo García, Carlos Aramendía o Juan Marín, entre otros. ▽

LAS NORIAS

Esta denominación es de origen inveterado, de forma que el antiguamente llamado camino de las Norias ha sido llamado así por tradición y raigambre desde hace mucho tiempo. De hecho, la tarde del 1 de mayo de 1908, multitud de trabajadores con motivo de la celebración de la Fiesta del Trabajo se dirigieron a merendar al molino de las Norias, junto al río Ebro.

Es de suponer que dada la excelente fertilidad de las tierras de esta parte de la ciudad, fuesen construidos en siglos pasados molinos o norias para el aprovechamiento hidráulico del lugar y así poder realizar las operaciones propias del regadío de las huertas de la zona.

¿SABÍA QUE...

- ... en Las Norias existe una piscina olímpica de 25x50 metros que es de las más grandes de España?
- ... Las Norias es el mayor complejo deportivo del Ayuntamiento de Logroño que presenta cada verano una entrada de más de 250.000 usuarios?
- ... además de las piscinas, Las Norias dispone de frontones, rocódromo, campos de fútbol sala, fútbol playa, vóley playa, canchas de tenis, pistas de petanca, tiro con arco y parques infantiles, entre otras instalaciones?
- ... en la pared lateral del frontón de Las Norias existe un mosaico de cerámica realizado por el escultor José Antonio Olarte desde el 18 de noviembre de 1994, en honor a los hermanos Daniel y Juan Pablo García Jiménez, campeones del mundo y campeones olímpicos de pelota a pala (especialidades de paleta con pelota de cuero y pala corta)?
- ... el otro centro deportivo de este vial para el disfrute de los ciudadanos son los 8.436 m² del Centro de Tecnificación Deportiva Javier Adarraga, cuyo busto puede encontrarse en este mismo edificio?
- ... Guillerma Ubis Medrano, más conocida por “La Guillerma”, se puso al frente de los negocios familiares en 1890 al enviudar de su marido, Hipólito Arza, convirtiéndose en una arriesgada empresaria emprendedora de su tiempo?
- ... Ángel Martín Municio y Tarsicio Lejárraga recibieron en 1985 la primera Medalla de La Rioja de la mano de José María de Miguel, el entonces presidente regional?